

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

ALARMAS JUSTIFICADAS

Con Gobiernos como los que tiene la desgracia de padecer España, sin personalidad, sin independencia, ligados a tantos bastardos intereses, el estado del país tiene que ser constantemente de alarma. Con la política de misterio, de hipocresía y de engaño, que es la política que se viene haciendo como norma invariable de conducta, que es ya de la naturaleza de los Gobiernos españoles, especialmente en estos últimos tiempos, es lógico que la tranquilidad y la confianza no puedan residir nunca en los espíritus.

Por una contradicción que está muy en el carácter de nuestra política monárquica, llegamos al caso de que, estando a todas horas los ciudadanos reclamando el respeto y el cumplimiento de la ley, por parte de los que más viven fuera de ella, los que gobiernan, cuando éstos se deciden a cumplir la ley, hayan en ello ya un motivo de alarma.

Durante tres años ha estado sin tener vigor un artículo de la ley de Recrutamiento que se refiere a los excedentes de cupo. De pronto, se recuerda que existe ese artículo, y se decide llevarle a la práctica inmediatamente. ¿Deseo de cumplir la ley? No podemos suponerlo; pues si este deseo existiera sinceramente, no se hubiera pisoteado descaradamente la ley en lo que se refiere a los soldados de cuota, y no se hubiera borrado de una plumada las obligaciones que a los que habían pagado las pesetas convenidas imponía la ley, y de las que explícitamente no les eximia su contribución metálica.

Por eso, en el llamamiento a filas de los excedentes de cupo ve la opinión, y tiene mucha razón para verlo, un propósito oculto que siembra en ella la inquietud. ¿Qué propósito? Hay derecho para sospecharlos todos. Dan ese derecho hombres quienes nos dicen que no hay novedad en África el mismo día que están cayendo allí soldados españoles bajo el plomo de los marroquíes. Que niegan la campaña de África, cuando está el pueblo entero padeciendo las consecuencias de esa desventura. Que afirman que el trigo abunda y que las subsistencias no han sufrido un alza sensible, y que la situación económica no es causa de grave preocupación aún, cuando las toneladas del precioso cereal están saliendo todos los días para el extranjero y se están acumulando en los graneros de los vaparadores, cuando hay ya sitio en que el kilo de pan llega a venderse a 80 céntimos, cuando las clases trabajadoras de toda España realizan manifestaciones pidiendo trabajo y pan... Quienes están, finalmente, en constante contradicción con la realidad.

Aquí no hay más alarmistas que el Gobierno. La alarma nace directamente de los propios actos del Gobierno. Los órganos de opinión, los partidos, que formulan sospechas y aventuran juicios, no hacen otra cosa que recoger lo que en la misma opinión está ya.

Ya es esa opinión la que se pregunta, presa del desasosiego: ¿Por qué esta movilización de ahora? ¿Qué negociante, qué intereses de empresa reclaman tal medida? ¿A qué nueva aventura siniestra se nos va a llevar? A estas demandas tiene el deber el Gobierno de contestar de un modo categórico. No con evasivas que nadie cree, ni con embustes que a nadie engañan. Con la verdad, por dura que sea.

El ocultar la verdad no evitará que el pueblo esté alerta; más: que esté a la defensiva.

El nivel de la civilización de un pueblo es el grado del pensamiento socialista que en él hay.

■ ■ COSAS ■ ■

Unas palabras para el amigo.

La Prensa ha dado la noticia, y nosotros estamos en el deber de recogerla.

El compañero Antonio Viérgol ha marchado a América para ver allí el medio de poder desarrollar su teatro, tan duramente perseguido.

¿Por qué?
Viérgol luchó mucho en la vida antes de crearse un nombre; pasó fatigas y hambre; él mismo lo dice a quien quiere saberlo, y por eso yo lo recojo.

Siendo redactor de *El Liberal*, se fue imponiendo con unos artículos dedicados al comentario satírico, firmados por «El Sastre del Campillo».

De aquella labor se decía que no valía nada, que sólo tenían sus escritos el saber utilizar a tiempo la paradoja; luego ya tenían algún valor.

Más tarde, recogiendo el sentir del pueblo, fué al teatro con unos libros de tendencia anticlerical, y *Las bribonas*, *Caza de almas* y *Ruido de campanas* le dieron más nombre, y más dinero.

Ya con esto había conseguido parte de su pensamiento, y siguió laborando.

Pero más tarde se encontró con la hostilidad de muchos, que inocentemente y por malquerencia a él le han hecho el juego a la reacción; así es que todas las últimas producciones del compañero Viérgol han ido al foso, sin deber ir, pues no carecían de técnica ni de sentido, pero sí eran anticlericales, y por eso las hundieron.

Nadie, absolutamente nadie, se ha puesto del lado del compañero en la Prensa.

Y es que los escritores de ideas se van; que la literatura y el teatro están al lado de la parte mercantil, y como el dinero es el que manda, a él se arriman todos, y se ayuda a matar al teatro iniciado contra la reacción.

Nosotros estamos en el deber de defender al compañero, y lanzar estas líneas contra otras irónicas aparecidas en varios periódicos al dar cuenta de su marcha.

Buena suerte y triunfos deseamos en América al compañero socialista Antonio Viérgol.—Francisco José.

La organización, como enemiga de los principios.

I
Hubo un tiempo en que los hombres se reunían en Partidos, Sociedades y Congregaciones para la propaganda de una causa o principio en que tenían fe. Entonces había la idea de que la organización existía para el servicio de la causa que representaba.

Ahora, por el contrario, se tiende a considerar que la causa existe para el beneficio de la organización. «El fin no es nada; el movimiento (es decir, la organización) lo es todo.» Tal es el lema favorito de los hombres de partido en nuestros días. De aquí resulta que la unidad de partido y la disciplina de partido son los únicos factores que cuentan hoy en los movimientos públicos. Los principios y las ideas que se suponen sostenidos por estos movimientos son, para los mangoneadores de los partidos, de importancia secundaria respecto del mecanismo de los mismos.

Así, por ejemplo, la razón de ser del Cristianismo es la defensa y la difusión de determinados dogmas éticos; pero la Iglesia sólo tolera su observancia en cuanto no perjudica los intereses de las organizaciones encargadas de representar el credo cristiano. Del mismo modo, el liberalismo es una idea que está nominalmente integrada por diversas doctrinas políticas y sociales; pero el partido liberal, con sus Comités y otros resortes de partido, tira muchas veces estas doctrinas por la ventana, según estamos acostumbrados a ver, antes que disgustar a un correligionario rico o influyente, o a un candidato apetecible por cualquier otro concepto.

La organización del Partido, sobre todo.

Los socialistas hemos tenido una dolorosa confirmación de lo expuesto en la actitud adoptada por la mayoría de la representación de la democracia social alemana en el Reichstag. Los miembros del Reichstag que se dan el nombre de socialistas, y que fueron elegidos como tales, han cedido por la borda, intencio-

nadamente, el principio del internacionalismo y todas sus aplicaciones, reconocidas por todos los socialistas del mundo, incluso por ellos mismos. Cierto es que el virus patriótico que conduce a la actitud de «con mi patria, tenga o no razón» puede dar en parte la explicación de este hecho; pero también es posible que el tal patriotismo sea no más una pantalla para ocultar la verdad a la masa.

En todo caso, el motivo principal, o por lo menos uno de los principales de la traición que han hecho nuestros excompañeros a los principios fundamentales que hasta ahora habían profesado es, indudablemente, la conveniencia del Partido, la idea de que hay que mantener la organización del partido a toda costa, aunque sea sacrificando todos los principios por los cuales y para los cuales existe ostensiblemente el Partido.

El revisionismo.

Hay muchos indicios de que estamos en lo cierto, y algunos de ellos datan de una época muy anterior a la guerra. Todo el movimiento del revisionismo tenía como fin la extensión y el robustecimiento del mecanismo del Partido como organización política, mediante la atracción de muchas personas (y si fueran de viso, mejor) y de toda clase de elementos que contribuyesen a elevar la posición del Partido con relación al mundo político en general. Pocos de nosotros sospechábamos que el veneno había penetrado tanto en las entrañas del Partido (y claro es que al hablar así tenemos que considerar a los socialistas del Reichstag como los verdaderos representantes del sentimiento global del Partido, por más que tengamos nuestras dudas sobre ello); pero todos sabíamos que la tendencia era aquella, y aunque abrigamos la esperanza de que la masa del Partido Socialista Alemán desautorizará, tan pronto como pueda hacer oír su voz, a sus representantes parlamentarios, no podemos hacernos la ilusión de que éstos carezcan de apoyo en las filas socialistas.

Sin embargo, el fracaso actual del Socialismo internacional y la pérdida de la fe en los representantes del Partido Socialista más numeroso del mundo, tendrán, por lo menos, una consecuencia buena, si sirven de enseñanza a todos los socialistas sinceros sobre el peligro de dar una excesiva importancia a la organización, a la disciplina y a la unidad del Partido.

El Partido, por encima de los principios.

Por injustas que sean, en general, las censuras de los sindicalistas y de las personas de tendencias anarquistas sobre los peligros que entrañan para los principios del parlamentarismo y la organización de Partido, no dejan de tener cierta razón. Hay siempre el peligro de tener en más el Partido que los principios. En este sentido, los hombres que están al frente del Partido alemán han llegado al extremo. Han echado a rodar francamente los principios en beneficio del interés temporal del Partido. Sabían, casi con toda seguridad, que si hubiesen puesto en juego su influencia para oponerse a la guerra y a la política del Gobierno, ésta habría aniquilado el Partido por la fuerza bruta, que tiene siempre a su disposición, y prefirieron no correr el riesgo de destruir, aunque no fuese más que por cierto tiempo, el mecanismo espléndido del Partido, en defensa de un elemento esencial de la causa, para cuyo sostenimiento se había formado aquél.

Tal es la posición del grupo socialista del Parlamento alemán, según se desprende de lo que acerca de él leemos. No hay motivos para pensar que tal o cual diputado se haya vendido, individualmente, al Gobierno prusiano; pero sí los hay para creer que éste ha sabido atraerse al núcleo directivo del Partido, mediante promesas directas e indirectas de las autoridades.

La organización del Partido, en peligro.

Si los representantes de la democracia alemana en el Reichstag hubiesen seguido sin vacilar la conducta a que estaban obligados, poniéndose frente al Gobierno en lo relativo a la guerra, es seguro que la organización del Partido habría padecido considerablemente, incluso tal vez, quizá, se habría deshecho; pero se hubiese visto a las claras que el Socialismo de Alemania era un Socialismo consciente. Todos los que son sinceramente y no sólo de nombre miembros del Partido Socialista se hubieran robustecido en sus convicciones. El honor del Socialismo internacional habría quedado a salvo y éste no sería, como ha sido, objeto de la irrisión del mundo que no comulgó en nuestras ideas.

Es imposible creer que los hombres inteligentes y resueltos que constituyen la fracción socialista del Reichstag hayan sido engañados por los ridículos argumentos que el Gobierno y sus satélites aducen para presentar a su favor el origen del conflicto actual contra lo que los hechos y las pruebas documentales han demostrado. La defensa que hace de su desenfrenada y criminal agresión, que ha ido acompañada de todos los aspectos de la barbarie, puede resumirse así: el Imperio alemán estaba rodeado de enemigos por todos lados y por eso está justificado todo lo que ha hecho el Gobierno. A esto podría hacerse la observación de que el malhechor está generalmente rodeado de enemigos, que son las personas decentes. Pero, aparte de esto, es un hecho comprobado, lo mismo en la vida de los Estados que en la de los individuos, que el que está rodeado de enemigos es, casi siempre porque él tiene la culpa, y, en general, merece el destino que le está reservado.—E. Belfort Sax.

La Casa del Pueblo de Almansa.

Una organización en peligro.

Nuestros compañeros los jóvenes socialistas de Almansa nos dan la noticia; ya no se puede, pues, dudar de ella: la Casa del Pueblo de Almansa está en venta.

En la provincia de Albacete, una de las de mayor extensión de España, y también en donde es mayor el caciquismo, sólo había un enemigo de apariencia poderosa para el capitalismo; ese enemigo era Almansa, y Almansa va a desaparecer, si no lo evitan las Sociedades obreras del resto de la nación, y principalmente algunas de Madrid.

El caso bien merece que de él nos ocupemos.

Hace algún tiempo, tal vez haga ya doce años, un grupo de trabajadores almaneses, enamorados de la acción política y económica de nuestro Partido, se decidieron a secundar en este pueblo manehgo el movimiento de asociación con tanta fortuna propagado por los hombres generosos y abnegados del Socialismo español.

Fundaron, por tanto, en Almansa bastantes Sociedades obreras; se creó la Agrupación; vino después la Juventud; se montó una Escuela, a cuyo frente figuró Lorite, educador de una legión de propagandistas levantinos, y, como digno remate a esta obra de sacrificios, los trabajadores de Almansa adquirieron una Casa del Pueblo, situada en la parte más céntrica de la población y lindando con los grandes edificios de la burguesía clerical y conservadora.

Pero no es ese el enemigo más temible de los obreros almaneses. En esta localidad, desde la traición de Melquiades Alvarez, se creó un llamado partido reformista.

Estos señores se han procurado amistades entre los obreros asociados, y la cizaña ha ido prendiendo en nuestro campo, una cizaña de la peor especie, por lo mismo que va envuelta en la máscara de la hipocresía y de la puñalada traicionera.

Los manejos de ciertos elementos, la torpeza de hombres que por su posición intelectual dentro de la Casa estaban llamados a realizar una labor de atracción, dar al traste por mucho tiempo con la organización obrera en Almansa.

Conocemos la verdad de lo que pasa y queremos evitar a tiempo la gran catástrofe que se avecina. Ayer, jueves, una Asamblea de trabajadores habrá acaso decidido vender la Casa; quizá sea hoy ya Centro Católico el magnífico edificio que el sudor proletario había conseguido levantar, airado, amenazador, como esperanza en una justicia que no tardará en hacerse efectiva.

Pero si todavía es tiempo, si ha podido servir de algo un telegrama, modesto por ser nuestro, llamando malos compañeros a quienes voten a favor de la venta de la Casa del Pueblo, aprestárense a intervenir en favor de aquellos trabajadores, orientándolos bien, los organismos directivos del proletariado.

El golpe se ha preparado en la sombra; habrá que separar a los malos de nuestro lado, pero tenemos el deber de hacerlo antes que ver impasibles cómo desaparece un movimiento obrero digno, contra el cual laboran, en maridaje escandaloso, reformistas, mauristas, conservadores y liberales.

Compañeros de Almansa: quienes se hablan de vender la Casa del Pueblo son vuestros enemigos, desconfiad de ellos, y vigilat su labor.

Los trabajadores de Madrid, los de Es-

paña entera, tienen el deber de ayudarlos y os ayudarán, en estos momentos de peligro en que se quiere vender vuestra Casa del Pueblo, que vale 20.000 pesetas, por 15.000, para mayor gloria de los católicos y caciques de Almansa.

¡No lo consentáis!—Andrés Saborit.

¡Pobres criaturas!

Los clericales de Rueda, provincia de Valladolid, son más ingeniosos que los de otros sitios para hacer su propaganda, y, por tanto, resultan más divertidos. Y como divirtiéndose se atrac a la gente, cuentan de ese modo reunir pronto un regular rebaño.

La última invención de aquellos avechuchos ha sido tomar a dos niños, hijos de dos obreros de los que figuran en las filas del borregato y ponerlos en ridículo haciéndoles representar en la iglesia un diálogo que arrancó muchos aplausos a la distinguida concurrencia que acudió al templo a pasar el rato, como hubiera ido al cine si fuera gratis.

Los dos niños representaban a dos obreros, uno católico y otro socialista. Discuten, diciendo todas las majaderías que es capaz de escribir un autor clerizante, y el obrero socialista acaba reconociendo que su contrincante tiene razón y pidiendo su ingreso en el Círculo Católico.

Como nota pintoresca, diremos que al obrero socialista le llaman «Hocico largo»; estos badulaques.

Están en su derecho los neos de Rueda combatidónos como puedan, aunque puedan poco. Pero lo deplorable es que haya trabajadores dispuestos a prestar sus hijos para esos actos que sólo benefician a sus explotadores.

Deberían tener más respeto a sus hijos, ya que han perdido el que se debían guardar a sí mismos, humillándose ante los ensotanados y las damas de Estropajosa.

EL PROBLEMA DEL HAMBRE

La campaña de la Unión General

MIRANDA DE EBRO.—Aprovechando la campaña de la Federación de Alparagateros, a la que asiste el compañero Vicente Barrio, y la proximidad de los propagandistas a esta población, se ha celebrado el mitin de la campaña recomendada por la circular de la Unión General de Trabajadores.

El mitin fué organizado por la Sección de la Unión Ferroviaria, con la cooperación de la Agrupación Socialista, y se verificó en el Teatro Principal, bajo la presidencia del compañero Lorenzo.

Previas algunas palabras del presidente, hablaron los compañeros Varela; Alarcón, de Elche; Barceló, también de Elche, y el secretario de la Unión General de Trabajadores, Vicente Barrio.

Todos los discursos, especialmente el del compañero Barrio, que fué muy extenso y documentado, tendieron a esclarecer los términos del magno problema y a censurar la pasividad del Gobierno en su solución.

Los oradores fueron todos muy aplaudidos.

Después de un breve resumen del presidente, se terminó el acto, en medio de un orden perfecto y de un gran entusiasmo.—Luis y Luis.

PENARRUBIA.—En la noche del 21 se celebró en esta localidad el mitin de la campaña por las subsistencias, estando el salón del Centro concurridísimo.

Hicieron uso de la palabra los compañeros José Montero y Andrés Carmona, que, clara y vehementemente, entre grandes aplausos, dijeron que los trabajadores de Penarrubia estaban dispuestos a ir donde fuera el proletariado español.—C.

LA LINEA.—El día 21 del actual, cumpliendo el acuerdo de la Unión General de Trabajadores de España, las Sociedades obreras y Prensa de esta localidad tenían proyectado celebrar un mitin y manifestación pública para protestar del elevado precio que tienen los artículos de primera necesidad y de la crisis de trabajo que hace tiempo se nota en esta región y resto de España, a cuyo fin la Comisión organizadora redactó una hojamanifiesto convocando al pueblo a dichos actos.

Sometidas dichas hojas a la aprobación del coronel, comandante militar de esta plaza, para que autorizara su circulación, este señor, creyendo que esta población no tiene un perfecto derecho a solidarizarse por medio de la Prensa con el resto

de la clase trabajadora de España, por tener sus necesidades más apremiantes cubiertas, prohibió la circulación de las citadas hojas, cuando en su texto no aparece nada punible.

Dado el poco tiempo disponible que quedaba para haber publicado otra hoja convocatoria, se suspendieron dichos actos, telefonando en el momento a la Unión para que ésta proteste donde correspondiera y ante quien se debía hacer, por semejante arbitrariedad.

Se espera llevar a cabo dichos actos el próximo domingo, pues entre la clase trabajadora ha producido muy mal efecto la actitud en que dicha autoridad se ha colocado.—C.

VILLAMARTIN.—Se ha celebrado el mitin, recomendado por la Unión General de Trabajadores, con asistencia de más de 500 personas, en el que tomaron parte los compañeros Juan Holgado, Antonio Armario y Salvador Franco.

Todos estos compañeros protestaron contra la pasividad del Gobierno y contra los caciques de esta localidad, por consentir la escandalosa subida que tiene aquí el pan.

Fueron muy aplaudidos, y se mandaron las conclusiones al Consejo de Ministros.—C.

MANCHA REAL.—El día 21 del presente mes se celebró un mitin en el Teatro Primitivo de esta localidad, con la adhesión del Comité republicano, para protestar contra la crisis de trabajo y la carencia de recursos.

Presidió el compañero Francisco Ramírez, e hicieron uso de la palabra los camaradas Lorenzo Morales, del Comité republicano; por la Sociedad de Oficios Varios La Constancia, Ildefonso Jiménez; Salvador Estévez, Pedro García, Ildefonso Herrera e I. Ramírez, este último hizo el resumen.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Al terminar, se pusieron en escena las aplaudidas obras «Los Rechazados» y «Sin Patria», que estuvieron a cargo de los compañeros Ildefonso Jiménez y Blas Ruiz; quedó muy satisfecho el numeroso público que llenaba el local; calculábase en más de 2.000 personas.

El alcalde, enemigo de que se celebrara el mitin, mandó una providencia ordenando la suspensión de dicho acto, alegando que podía surgir un desorden público; pero se llevó a efecto, con el mayor orden, la celebración del mitin.

El monerilla, visto que se había celebrado el mitin habiendo mandado él suspenderlo, se fué al Juzgado de instrucción, resultando procesados los concejales socialistas por haber firmado la comunicación que convocaba la reunión; a todos los que tomaron parte los han tomado declaración.

De los resultados daremos cuenta más extensamente.

Los caciques sin entrañas de esta localidad se han propuesto acortar el ambiente de libertad a los doce años de lucha, lo que no logran, porque con esto hacen la causa del Socialismo.—C.

NAVARETE.—Atendiendo al llamamiento de la Unión General de Trabajadores, esta Sociedad acordó celebrar una manifestación pública, la que se verificó el domingo 21.

Se presentaron a las autoridades las conclusiones, pidiendo que se activen las obras públicas y que se abaraten las subsistencias.—C.

PRESQUEIRAS.—El día 21 se celebró un mitin de protesta contra el Gobierno. Hablaron los compañeros Martín, Iglesias y Ocarrio, venidos de las localidades próximas.

Se aconsejó a los obreros del término municipal para que engrosen la organización, para ser fuertes en la lucha.—C.

MUSEL (Gijón).—El mitin celebrado el domingo para protestar de la carestía de las subsistencias y la falta de trabajo estuvo concurrido.

Presidió el compañero Justo Juárez, y hablaron los compañeros Redondo, Amuzio, de la Sociedad Primero de Mayo; Carrillo, de Gijón, y el director de La Aurora, Isidoro Acevedo.

Todos criticaron al actual Gobierno por la pasividad que demuestra ante el hambre nacional, mientras se votan grandes cantidades para barcos de guerra inútiles, para las compañías navieras y para las órdenes religiosas, que son la ruina de España.—C.

MANLEU.—Con las firmas de los representantes de diez entidades, ha sido mandada al jefe del Gobierno una enérgica protesta sintetizando la circular publicada por la Unión General de Trabajadores de España, expresando el descontento de los obreros por el encarecimiento de las subsistencias, por la crisis de trabajo (aunque en esta localidad todavía apenas existe) y por haber cerrado las Cortes sin aprobar varios proyectos de ley que deben beneficiar a los obreros.

La vida del trabajador cada día se pone más difícil. La carne se vende a peseta los 400 gramos. El pan, a 45 céntimos kilo, sería a 50; si no fuera por la Cooperativa obrera. Las patatas, aquí donde exportamos centenares de vagones, las que por el mes de octubre comprábamos a 3 pesetas los 40 kilos, ahora se venden a 8 pesetas. El tocino ha subido el 30 por 100, y así proporcionalmente todas las mercancías.

Los acaraparadores son nuestra ruina.—M. R. y C.

PONTEVEDRA.—En cumplimiento de la circular de la Unión General de Trabajadores, el día 21 se celebró un mitin de protesta contra la carestía de las subsistencias y la crisis de trabajo, en el espacioso Centro Obrero, que estaba lleno de gente, hasta en los patios.

El acto le organizó la Federación de Trabajadores, cooperando con gran entusiasmo las Sociedades Agrícolas de Salcedo, Tomera, Morón, Mourielle, Campaño, Cerponzonas, Alba, Lerez y Bogo, y adhiriéndose la Sociedad de Dependientes de Comercio.

Presidió el compañero García Filgueira, concejal socialista y presidente de la Federación, haciendo uso de la palabra los compañeros Mendoza, Meis, M. Rodríguez, Rea y Gómez Ossorio, de Vigo.

Terminado el mitin se formó una imponente manifestación, dirigiéndose al Gobierno civil para entregar las conclusiones.

El gobernador había dado órdenes de que no se formase manifestación; pero la concurrencia no podía tolerar que, por encima de la ley, se le impusiera un capricho, y reclamó del inspector de policía el permiso, o, de lo contrario, la manifestación se realizaría. Por teléfono notificó éste al gobernador el acuerdo, resultando que se había impuesto el buen sentido, permitiendo la manifestación la primera autoridad, siendo inútil la presencia de un pelotón de guardias de seguridad que se hallaban apostados frente al Centro Obrero, acaso predispuestos a una segura sangría.—C.

DON BENITO.—Bajo la presidencia del compañero José Andujar se celebró el día 21 el mitin organizado por la Sociedad obrera «La Humanitaria» para reclamar el abaratamiento de las subsistencias y la apertura de trabajos que solucionen la crisis que existe.

Al acto acudió concurrencia extraordinaria, que aplaudió con entusiasmo a los oradores, compañeros Juan Saucedo, Antonio Alvarez, Manuel Cidoncha, Eduardo Mayoral, Cecilio Gallego y Juan Carrato. Este último leyó unas poesías y el presidente hizo el resumen de los discursos.—C.

ORENSE.—Se celebró el día 21 una manifestación para pedir al Gobierno el abaratamiento de las subsistencias, organizada por la Federación provincial.

Asistieron las banderas de todas las colectividades del Centro y algunas de las Sociedades agrarias; al frente de la manifestación figuraban unos carteles con las peticiones que se hacían al Gobierno.

Se organizó en el campo de la feria y recorrió varias calles hasta el Gobierno civil; fueron entregadas las peticiones por una Comisión, e inmediatamente se disolvió la manifestación con mucho orden.

El gobernador civil se negó a admitir la protesta contra la pasividad del Gobierno para poner remedio a las circunstancias actuales, alegando que no era de su incumbencia el transmitir dicha protesta.—C.

LA GUERRA

En Occidente.

Las partes oficiales francesas de ayer se limitan a consignar una viva acción de artillería en la Champagne y varios ataques de los alemanes, que han sido rechazados en varios puntos del frente.

Estos días ha comenzado el bombardeo de Ipres por los alemanes, que han destruido casi todo el barrio central, donde se elevan los más hermosos edificios. La ciudad parece como devastada por un terremoto.

La Lonja de los pañeros, edificio que data del siglo XIII, uno de los monumentos más bellos de este género en Flandes, no es más que un montón de ruinas.

Los aviadores franceses han volado sobre Ostende, arrojando numerosas bombas que han causado daños de importancia en los puestos militares alemanes.

Un avión alemán que volaba sobre Nancy fué sorprendido por la artillería francesa y derribado a tierra a poca distancia de la plaza.

Cerca de la frontera suiza tres aeroplanos franceses que habían salido de Belfort en dirección del Rin fueron atacados por otros tres alemanes, entablándose una lucha terrible que estaba indecisa cuando aparecieron otros aparatos franceses. Los alemanes cayeron deshechos sobre Altkirch y los franceses regresaron a Belfort.

El grupo de diputados por París ha acordado preguntar al presidente del Consejo las condiciones en que los «zepelines» han podido realizar sus últimos «raids» sobre la capital.

Rusos, alemanes y austriacos.

Un comunicado del Estado Mayor ruso participa que las fuerzas moscovitas que pasaron la frontera prusiana, saliendo de Tauraggen, se han apoderado de Lauzangens, donde han cogido numerosos prisioneros, un depósito de municiones y material de ingenieros.

Del Niemen al Vístula y en la orilla izquierda de este último río, no se señalan modificaciones importantes.

En los Cárpatos, los rusos han preparado una nueva y violenta ofensiva.

Los críticos militares austriacos calculan en 750.000 hombres las fuerzas rusas que están acumuladas en dicha región y creen inminente una gigantesca batalla.

El Morgen Post publica noticias de Viena referentes a la batalla de los Cárpatos. Según ellas, los rusos han recibido grandes refuerzos y favorecidos por un tiempo espléndido atacan con gran energía. «Es imposible—dice el Morgen Post—predecir el resultado de la lucha.»

Y por otra parte, telegrafían de Roma que la batalla, recomenzada con gran furia, va tomando mal aspecto para los austriacos.

En la Bukovina, según noticias oficiales, también de Viena, dicen que los moscovitas continúan su avance sobre Czernowitz.

Las operaciones contra Turquía

El enviado especial de The Times a Tenedos telegrafía que el bombardeo del jueves ha reducido definitivamente al silencio los fuertes de Killid-Bahr.

Las minas flotantes otomanas siguen descendiendo al mar Egeo.

El corresponsal de The Daily Telegraph comunica a su vez que una de las chalupas de vapor encargadas del dragado ha encontrado dos minas flotantes a cinco millas de la entrada de los estrechos.

Noticias varias.

Los periódicos de Atenas, sin distinción de matutinos, siguen hablando de la posibilidad de la intervención de Grecia al lado de las naciones del triple acuerdo. Sin embargo, la Prensa gubernamental declara que esa intervención no llegará hasta que los aliados den a Grecia garantías relativas a la integridad de su territorio y a las compensaciones territoriales que pudiera pretender.

De Bucarest telegrafían que la Liga Nacional ha comenzado a dar una serie de conferencias en las principales ciudades rumanas para convencer al pueblo de la necesidad de una intervención inmediata en el actual conflicto.

En Holanda ha causado gran impresión la noticia de que Alemania se quedará con los buques holandeses de comercio que han capturado sus submarinos.

El Gobierno holandés ha presentado una enérgica reclamación, que no ha sido contestada aún.

El Vorwaerts del día 23 dice que las investigaciones oficiales de la Prusia Oriental han demostrado la falsedad de que los rusos hubieran cometido atrocidades durante la invasión.

El citado diario socialista protesta también contra la campaña de la Prensa alemana conservadora, que aboga por la anexión de Bélgica a Alemania.

De las noticias publicadas en la Prensa alemana se ve que 30 diputados socialistas alemanes se han asociado a las protestas de Liebknecht y Ledebour, abandonando la sala del Reichstag antes de ser votado el presupuesto. Dichos diputados, que han rehusado dar su conformidad, ni aun indirectamente, con la guerra actual, son, en su mayoría, sajones y wurttembergueses.

Llamamiento a filas.

Manifestaciones de Dato.

Al recibir esta mañana a los periodistas el jefe del Gobierno, manifestó lo siguiente:

«He leído cuanto se dice respecto al llamamiento para que reciban la instrucción los excedentes de cupo. Después de lo que ha dicho el general Echagüe, nada tengo que decir, sino repetir, una vez más, que no se trata de movilización, sino de cumplir un precepto legal, que siempre se nos impondría; más, ahora, en las presentes circunstancias.»

«He de decir que cada día que pasa tenemos más firme propósito de mantener la neutralidad, que todos respetan y de la que no hemos de apartarnos.»

«Pero esto no significa que hayamos de renunciar en ningún caso a que España tenga los mayores elementos para su defensa.»

«Respecto a lo que se dice de propósitos nuestros en relación con otros países (Portugal) es tan desatinado que no merece la pena de rectificarse. La senseza del pueblo es garantía de que no han de acogerse tales patrañas.»

«El llamamiento se ajustará a la firma más suave para los interesados, para que a la vez grave poco al Tesoro.»

A YUNTAMIENTO

La sesión de hoy.

Presidida por el Sr. Prast, comienza la sesión a las once de la mañana; y dada lectura al acta de la anterior, fué aprobada.

Asisten nuestros compañeros García Cortés y Mora.

Los asuntos al despacho de oficio y los de nuevo despacho fueron aprobados sin discusión.

Seguidamente se entra a examinar los asuntos que figuran en el orden del día, haciendo constar su voto en contra nuestros compañeros a tres dictámenes sobre provisión de personal, en atención a la forma en que se realizan.

En contra de unos dictámenes proponiendo se declaren preferentes unas calas para su urbanización, habló el compañero García Cortés solicitando sean retirados los dictámenes, y así se acuerda.

Se discute el dictamen proponiendo la reorganización administrativa y facultativa de las oficinas de la Gran Vía, y que ya conocen nuestros lectores por haberlo publicado íntegro hace pocos días, impugnándolo el concejal González Prieto, a quien contesta el compañero García Cortés, como individuo de la Comisión, haciendo ver que con el citado dictamen obtendrá el Municipio una economía de más de 50.000 pesetas, no debiendo admitirse la habilidad de la impugnación del Sr. González Prieto, que aspira a que subsista la inmorality actual para que perciban sueldo más de veintinueve señores que no hacían más que cohar.

Después de una gran discusión, en la que intervienen distintos concejales, fué aprobado el dictamen por unanimidad.

Todos los asuntos que figuran en el orden del día fueron aprobados sin discusión. Seguidamente se da posesión como nuevos tenientes de alcalde a los señores Bellido y Silvela, como consecuencia de la destitución del primer teniente de alcalde Sr. Díaz Agero y dimisión del señor Millán.

El Sr. Díaz Agero comienza a explicar el motivo de su destitución, que obedece a las consecuencias que ha tenido para el Gobierno el resultado de la elección de diputados provinciales en el distrito de Palacio, manifestando que, por enfermedad, fué sustituido para ponerse al frente de las elecciones por el teniente de alcalde de la Universidad.

Al hacer esta sincera manifestación le interrumpe el alcalde, al que abuchean concejales, periodistas y el público de la tribuna.

Arremete violentamente contra el alcalde, el que manifiesta lo ha dejado indefenso, no como hombre, pero sí como representante del Municipio al ser destituido por el ministro de la Gobernación en la forma autocrática que lo ha hecho, con desdoro de los prestigios del Concejo.

Manifiesta también que el repetido teniente de alcalde ha amenazado con la cesantía a los alcaldes de barrio que no conseguirán el triunfo de la candidatura ministerial.

Al terminar su discurso, piden la palabra, para tratar de este asunto, los concejales García Cortés, Llorente, Morayta y otros. El alcalde, autoeráticamente, se la niega, produciendo un fenomenal escándalo, que repercute en las tribunas pública y de la Prensa.

Ante esto, no ve otro medio que levantar la sesión y dictar órdenes de desalojar el lugar de periodistas a los mismos, los cuales se niegan, a excepción del de La Epoca, que obedece las órdenes del alcalde.

El revuelo producido es enorme y sacamos la impresión al dejar la Casa de la Villa de que el flamante Sr. Prast se ha ahogado en su propio alimbar y que ni nuestros concejales ni los republicanos tolerarán ser presididos por un señor intemperante y agresivo que estará muy bien despatchado mermelada detrás del mostrador, pero muy mal rigiendo los destinos municipales.

Unión General de Trabajadores.

Sesión del día 25 de marzo.—Entre otros acuerdos, el Comité de la Unión trató de las siguientes cuestiones:

Dar cuenta del atropello cometido por el alcalde de El Coronil, corregido por el gobernador civil de Sevilla, que no permitía un mitin de propaganda en el que había de usar de la palabra el compañero Ramírez, en nombre de la Unión.

Examinar la situación de la huelga reglamentaria de hiladores, de Crevillente, acordando remitir el socorro de 1.600 pesetas por la segunda semana.

Darse por enterado de unas comunicaciones que el jefe del Gobierno envía al Comité sobre reclamaciones hechas ante dicho señor.

Apoyar ante el ministro de Hacienda unas peticiones de la Sección de Sombreros planchadores, de Madrid, que así lo desean.

Ver con satisfacción el espíritu que informa a la Sociedad de Obreros en Oñtas de Algodón, de Manresa, que a pesar de no poder ingresar en la Unión, se muestra de acuerdo con su tática.

Trasladar a los vocales obreros del Instituto una reclamación muy pertinente de la Federación Obrera de Linares.

Enterarse del curso de la huelga de tipógrafos de León, accediendo a su petición de reclamar ante el Gobierno contra determinadas parcialidades del gobernador.

Aceptar una invitación de la Sociedad de Dependientes de Sastreterías, de Madrid, para una reunión.

Comunicar a los obreros albañiles de Jumilla que desechen la idea de declarar la huelga general, por considerarla equivocada esa actitud.

Transmitir al Sr. Dato las peticiones que acerca de la campaña del domingo 21 se han recibido en la Secretaría de la Unión.

Hacer gestiones para evitar que el gobernador de Orense, de acuerdo con el alcalde, burle la ley del Descanso.

Nombrar al compañero Masó para que vaya a una reunión que se ha de dar en Belvis de la Jara.

Admitir en la Unión General a las Sociedades de Obreros del Campo de Alforja, con 100 asociados; a la de Cargadores y Descargadores de Portmán, con 56, y a la Sociedad Obrera de Almondral, con 140 asociados.

Pedir al Gobierno conceda algunos trabajos públicos al vecindario de Garrucha, a solicitud de la organización de esta localidad.

Responder al Sindicato de Riotinto señalándole las prescripciones de los nuevos Estatutos, con arreglo a las cuales han de hacerse las cotizaciones, sin que el Comité pueda ni deba salirse de ellas.

Intervenir en evitación de que la Casa del Pueblo de Almansa se venda, por considerarlo perjudicial para la organización.

Y realizar una campaña en favor de los obreros del campo, que consistirá en dar carácter preferente a la petición de que sean incluidos en la ley de Accidentes en el próximo Primero de Mayo.

Además, se hará un manifiesto para estos obreros, a los que se invitará a ingresar en la Unión General, y se les re-

gará llenen un formulario con las peticiones que se han de hacer al Gobierno, a quien se entregarán, el 1.º de mayo, encuadradas, de manos de una Comisión del Comité, vivamente interesada en favor de los obreros agrícolas.

Se acordó pedir audiencia al jefe del Gobierno para reclamar de algunas de las cuestiones ya citadas, de otras que obran en Secretaría y de los atropellos que el delegado del gobernador de Valencia en Liria está llevando a cabo con la organización obrera, así como de las represalias adoptadas últimamente procesando por escarnio a la religión a los compañeros Saborit y Virginia González.

Y, finalmente, se acordó que en la antes citada visita que ha de hacerse al Sr. Dato se le exponga el proceder del comandante militar de La Línea, que, sin motivo, prohibió a las organizaciones de dicha población que publicaran una hoja en la que se trataba del problema de las subsistencias.

LA POLITICA

Al presidente del Consejo ha visitado el general americano Reyes, propagandista entusiasta de una inteligencia entre nuestro país y las repúblicas americanas.

También ha visitado a Dato una Comisión de navieros del Mediterráneo, para hablarle de diversos asuntos relacionados con sus intereses.

Suponemos que habrá sido para comunicarle han rebajado los fletes.

El jefe del Gobierno conferenció esta mañana con Sánchez Guerra.

También le visitó a éste el marqués de la Mina, para interesarle en diversos asuntos relacionados con el Monte de Piedad.

Durante toda la tarde se ha dado como segura la dimisión del alcalde de Madrid, provocada por la actitud de desaire en que ha quedado, en el Municipio.

Han sido nombrados tenientes de alcalde los Sres. Bellido y Silvela, ambos de la Defensa Social. Los liberales se proponen combatir duramente a Prast, por entender que no ha amparado el prestigio edilicio. El alcalde no concede importancia a esta actitud de los liberales.

El Sr. Díaz Agero ha escrito una carta a Sánchez Guerra, en la que dice lo que sigue:

«Al aperebirme de la forma en que se presentaba la lucha electoral en el distrito de Palacio me apresuré a advertirle al alcalde de la suerte que tendría la candidatura conservadora, y obrando con toda corrección me retiré por enfermo, a mi casa; donde he permanecido apartado en absoluto de la contienda electoral, dejando a disposición del Gobierno la Tenencia de Alcaldía, para que nombrara persona de su confianza que me sustituyera y pudiera utilizar aquellos medios a que usted se refiere.»

Así se hizo, reemplazándome el digno teniente de alcalde del distrito de la Universidad, ayudado por elementos de otros distritos, que gozan de gran fama en asuntos electorales.

Debo advertir que el propósito que me atribuye de apelar al Tribunal Contencioso es perfectamente inexacto. No tengo a la vara aquel apego que otros tienen a ciertos cargos.

Queda explicada mi conducta, no ya incorrecta, sino de tal delicadeza, que bien quisieran para sí en estas materias aquellas personas de notorios y ajenos antecedentes electorales.

El ministro ha calificado de inconveniente esta pistola, que trató de remitir al fiscal, desistiendo de ello ante la habilidad con que está escrita.

«Si yo fuese un particular cualquiera añadiría ya hubiera adoptado las soluciones que hubiese estimado convenientes, porque personalmente me bastó y sobra para hacerme respetar, y siempre lo he conseguido.»

Con el ministro conferenciaron ayer tarde el alcalde, el primer teniente de alcalde y el secretario del Ayuntamiento.

Noticias diversas.

El pan que se come.

MURCIA.—Dicen del pueblo de La Norica que seis personas han sufrido intoxicaciones por haber comido pan cuya harina estaba en malas condiciones.

El comerciante que vendió la harina a varias panaderías ha manifestado que la había recibido de Albacete.

Se ha ordenado el análisis de dichas harinas.

En esta capital se vende también pan en pésimas condiciones, sobre todo las clases baratas.

El asunto de las Vistillas.

¿Anulado por el gobernador? La Tribuna de anoche decía:

«Según noticias que suponen fieles, el gobernador, Sr. Sanz y Escartín, ha resuelto el expediente de compra de terrenos en las Vistillas, anulando el acuerdo del Ayuntamiento.»

Si así fuera, como debe ser, daría satisfacción al pueblo madrileño, y se ratificaría el triunfo de nuestro Partido, cuyos concejales, después de ruda oposición en el Concejo y fuera de él, interpusieron el debido recurso, probando una vez más que son los únicos defensores de los intereses madrileños en el Municipio.

NUESTROS CONGRESOS

El de la Federación del Arte Fabril en Badalona.

Tercera sesión.

A las cuatro de la tarde da comienzo la sesión tercera del Congreso Fabril...

Se acordó que para acabar con el trabajo de los menores no hay más medio que dar fuerza a la organización.

Se pasó después a la discusión del otro tema, presentado por la misma Sociedad.

Se acordó hacer propaganda con estos fines y dirigirse a los obreros de otros oficios...

Proposición del Arte Fabril, de Badalona: «Conviene convertir el periódico Acción en órgano oficial de la Federación?»

Se discutió esta ponencia refundida con otras análogas del Comité Comarcal del Ter y Fresser.

Se acordó que el periódico Acción sea el órgano oficial de la Federación...

Se acordó dejar a los delegados al Congreso del Ferrol las iniciativas conducentes a la terminación de la guerra.

«¿Cómo protestar contra la codificación de la ley de Jurisdicciones?»

El presidente invitó a las representaciones que no pertenecen a la Federación Textil a expresar su opinión acerca de este tema.

Se discutió en unión de otras proposiciones similares.

Se entabló una discusión, en que toman parte, entre otros, el compañero Vilaplana, en contra y el compañero Roca en pro.

A las nueve de la noche se suspende la discusión para reanudarla a las nueve y media.

Reanudada la sesión, continúa discutiéndose este tema.

La ponencia dictaminó favorablemente a la retribución, desarrollándose un animado debate.

El secretario de la Federación, Constantino Perlasia, se abstiene de tomar parte en el debate por motivos de delicadeza.

Presentó una proposición Bertrán para que se retribuya el cargo de auxiliar del secretario...

Como resultado de la discusión, se vota la proposición del compañero Bertrán, obteniéndose 14 votos en favor...

Vótase después el importe de aquella retribución. Doce votos, porque sea de 30 pesetas semanales...

El tema 9.º, que dice: «¿De qué medios ha de valerse la Federación y los Sindicatos adheridos a ella para conseguir se organicen las mujeres y niños?»

Se fusiona con el apartado b) del tema 8.º, ya discutido.

Nombrose a los compañeros Roca, Iborra y Lladó para la mesa de la sesión siguiente...

Cuarta sesión.

Comienza a las once de la mañana con la discusión del tema 11, propuesto por la Sociedad Fabril de Obreros en Génesis de Puzos, de Calella, y que dice:

«Que la Federación Nacional del Arte Textil de España entre a formar parte de la Confederación Nacional Unión General de Trabajadores de España.»

Hablaron en contra los compañeros Roca, Arbós y Arnó; en pro, Lloréns, de Calella.

El secretario del Comité lee la carta en la cual contestó a la comunicación recibida por la Unión General de Trabajadores...

Se suspende la discusión a la una y media, para reanudarla por la tarde.

Quinta sesión.

Se abrió la sesión a las tres y cuarto. Quedó aprobado que no se discutiera más el ingreso en la Unión General de Trabajadores...

Proposiciones del Comité: «¿Qué actitud debe adoptar la clase obrera textil fabril de España ante el engaño a que ha sido objeto por los que rigen los destinos de la Nación...?»

Serra propone que se haga propaganda en contra del Gobierno.

El representante de Béjar pide que se eche todo el peso de la Federación para que se respete el decreto de 1913.

A propuesta del compañero Arbós se acordó que en tiempo oportuno la Federación haga directamente lo necesario para que se cumpla la ley.

acordó que en tiempo oportuno la Federación haga directamente lo necesario para que se cumpla la ley.

«Conveniencia de que ingrese en nuestra Federación la Federación Nacional de Alpargateros.»

A propuesta del Comité se acordó dirigirse a la Federación de Alpargateros invitándole a entrar en la Federación textil.

«Siempre que alguna Sociedad sostenga lucha, es deber ineludible ponerse de acuerdo todas las Secciones o Sindicatos similares al ramo en cuestión para el mejor desarrollo de una acción común.»

Quedó aprobada la proposición: «Localidad en donde ha de residir el Comité.»

Se aprobó por mayoría de 9 votos contra 6 que sea en Mataró.

«¿Dónde se ha de celebrar el III Congreso nacional.»

Se acordó que se reúna en Alcoy. «¿Qué medios ha de adoptar la Federación ante la carestía inmotivada de los artículos indispensables para la vida obrera...?»

El presidente (delegado de Alcoy) dió cuenta de varios telegramas de adhesión y de una circular de la Confederación regional para que la Federación Textil nombre representantes para que asistan al Congreso Internacional del Ferrol...

«Dado el desbarajuste que ha producido la guerra europea, ¿qué opina del actual momento la clase obrera fabril organizada?»

Se acordó dejar a los delegados al Congreso del Ferrol las iniciativas conducentes a la terminación de la guerra.

«¿Cómo protestar contra la codificación de la ley de Jurisdicciones?»

El presidente invitó a las representaciones que no pertenecen a la Federación Textil a expresar su opinión acerca de este tema.

Se acordó poner fin a los trabajos del Congreso sin celebrar mitin de clausura.

Homenaje a Bélgica.

ALICANTE.—Organizado por la Juventud Socialista, y en cooperación con los elementos avanzados de ésta, el próximo domingo, día 28, se celebrará un homenaje de simpatía hacia la nación belga...

Acerca de este acto, dice Alicante Obrero: «Alicantinos: Un grupo de jóvenes amantes de la justicia os invitan a un acto de simpatía hacia la desventurada nación belga, víctima de la fuerza bruta.»

Con la recogida de firmas y tarjetas se llevará a cabo este acto el próximo domingo, día 28, desde las once de la mañana a las cuatro de la tarde...

Demostad, alicantinos, con vuestra asistencia que sabéis protestar de los atropellos.»

La Comisión organizadora.—C.

Propaganda societaria y socialista.

«La conjunción republicano-socialista.» BURGOS.—Por enfermedad del compañero que había de disertar sobre «La viruela y su profilaxis», ocupó la tribuna del Centro el compañero Francisco Pascual, que pronunció una conferencia con el tema de «La conjunción republicano-socialista.»

Explicó cómo se creó la conjunción y sus fines, y, viniendo al momento actual, expresó sus juicios acerca de los elementos que componen este conglomerado democrático, declarándose contrario a él.

Ensalzó la labor parlamentaria de Pablo Iglesias, para quien tuvo frases de entusiasmo y cariño, y terminó presentando el programa del Partido Socialista y poniendo de relieve la honradez de procedimientos y la elevación de miras de nuestro Partido.

Fue muy aplaudido.—C.

MÚSICA ESPAÑOLA

En el teatro de la Zarzuela.

La costumbre en El Socialista no publicar sueltos de contaduría. Atento está nuestro periódico a las novedades del teatro, no es que desprecie las manifestaciones artísticas...

«Este es un ideal, mal podríamos permanecer indiferentes ante las manifestaciones del arte. Si no somos más asiduos en la crítica, en el hablar de teatros, es, principalmente, porque la actualidad política y social, la diaria lucha, resta todo el tiempo y todo espacio que dedicar a los placeres espirituales.»

«En un pequeño parte también porque, lo que ocurre por esos teatros, va cada vez teniendo menos relaciones con el arte y más con la industria.»

Sin embargo, hoy, muy brevemente, hemos de hablar de un suelto que se nos envía de un teatro, del de la Zarzuela.

El sábado, 3, se inaugurará una campaña artística, de música española, que se abrirá con la ópera, del maestro Bretón, «La Dolores.»

esos teatros, va cada vez teniendo menos relaciones con el arte y más con la industria.

Sin embargo, hoy, muy brevemente, hemos de hablar de un suelto que se nos envía de un teatro, del de la Zarzuela.

El sábado, 3, se inaugurará una campaña artística, de música española, que se abrirá con la ópera, del maestro Bretón, «La Dolores.»

«La música es digno de aplauso y queremos que no falte el nuestro.»

La música española—la buena, no esas gólfías musicales que han dado nombre a una porción de frescos que sabían solfeo—siempre merece un teatro y una temporada exclusivos para ella.

El debut se hará con «La Dolores», del maestro Bretón.

En la compañía se anuncian nombres que son alicientes, y que no repetimos por no caer en aquello mismo de que queremos huir: el sueltito de contaduría.

Ya hablaremos de los artistas cuando veamos su trabajo.

Se anuncian dos estrenos: «Amores de aldea» y «Becqueriana.»

Seguiremos el camino que abrieron «Las golondrinas» y «Maruxa»? ¡Ojalá!—Un obrero.

Los republicanos.

El mitin de anoche. Anoche se celebró en el Centro instructivo de obreros republicanos del distrito de Buenavista (Ayala, 80), un importante mitin de propaganda republicana.

Asistió extraordinaria concurrencia, que probó así que en nada ha influido en los republicanos de aquel distrito la deserción de Vilariño y unos cuantos servidores suyos.

Presidió el Sr. Rico, e hicieron uso de la palabra los Sres. Hernández, Bergia, Tato Amat, Morcillo, Niembro, Blanco Soria, Rosón, Rico, Pi y Arsuaga y los diputados Barriobero, Rodrigo Soriano y Roberto Castroviejo.

Todos ellos pronunciaron elocuentes discursos, que fueron aplaudidos. Se leyeron varias adhesiones.

Reuniones y convocatorias.

Círculo Socialista del Sur. El próximo sábado 27, a las nueve de la noche, dará una conferencia en el domicilio social de esta entidad (Valencia, 6, principal), el compañero Cayetano Redondo, sobre el tema «Fanatismo religioso y Socialismo.»

Agrupación de Vicálvaro, Canillas y Canillejas. El próximo domingo 28 del corriente, a las nueve de la mañana, celebrará esta Agrupación asamblea ordinaria en su domicilio social, calle de Canillas, número 5 (Ventas).

Se encarece a los afiliados la asistencia por tratarse en ella asuntos de gran transcendencia.

Noticias generales.

A la última reunión verificada por el Comité Nacional de la Liga para la defensa de los derechos del hombre asistieron el presidente, doctor Simarro, y los Sres. Castroviejo, De Buen, Barriobero, Ayuso, Ovejero (Andrés), Villegas, Bercia, Martínez Sol y Escala.

Después de examinar diversos asuntos de trámite se deliberó acerca de la prohibición de representar en Valladolid un diálogo del compañero Pérez Solís, inspirado en el poema de Campomar Guerra a la guerra, y cuya medida arbitraria dictó el gobernador.

Acordóse apoyar la querrela presentada por nuestro camarada Oscar Pérez Solís, autor del diálogo que habría de representarse en uno de los teatros de la ciudad castellana.

Se estudiaron los antecedentes y circunstancias que concurren en varias peticiones de indultos, quedando acordado apoyarlás.

Ayer, miércoles, se inauguró en la Casa Viches, Príncipe, 17, la exposición de las obras del ilustre artista Gabriel Ochoa, organizada por la Comisión de Actores españoles, encargada del homenaje a D. Jacinto Benavente.

Expone el miniaturista Sr. Ochoa varias obras de gran mérito artístico, siendo la principal y la que constituye el motivo de la Exposición, el libro que de «Los intereses creados» ha hecho el notable artista, imitando un antiguo Códice.

Este ejemplar único, regalo de los actores españoles al gran conediógrafo, llamará poderosamente la atención por la fidelidad histórica con que está hecho y el depurado buen gusto del artista.

La suscripción abierta entre los actores para el homenaje a D. Jacinto Benavente no se cerrará hasta el 31 del presente mes. Quienes no hayan contribuido y deseen hacerlo, pueden hasta esa fecha, enviar sus donativos a la Sociedad de Actores Españoles.

Seguindo el curso de Cultura Universitaria Española, mañana, sábado, a las seis de la tarde, en el aula número 8 de la Universidad Central, pronunciará una conferencia D. Rafael Sanjillan, que disertará sobre el tema «La penitenciaría española.»

Lead en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

LOS CONDENADOS A MUERTE

Peticiones de indulto.

PONTEVEDRA.—Condenadas a la pena de muerte dos mujeres, autoras del crimen de Ribadumia; el pueblo pidió el indulto, que no sido concedido. Ha llegado el verídico para ejecutarlas.

El pueblo en masa, en nombre de sagrados principios humanitarios, se manifestó a su llegada.

Se han dirigido muchos telegramas al Gobierno, para que evite al noble pueblo de Pontevedra el horrendo espectáculo. Tilve.

No hay indulto.

El presidente ha manifestado que en su despacho con el monarca, éste le indicó su deseo de que fueran indultadas las dos desgraciadas que han sido condenadas a muerte. El jefe del Gobierno manifestó que en el último Consejo se había examinado el expediente, con el propósito de conceder el indulto; pero, con sentimiento, por la índole del crimen, no hemos podido acceder a los nobles deseos expuestos.

Para el alcalde.

Los vecinos de los Cuatro Caminos, y los de otras barriadas de las afueras, se nos quejan de la forma en que se realizan las operaciones de limpieza de los pozos negros.

Los carros-cubas van, en la mayoría de las veces, a volcar las inmundicias, extraídas de las alcantarillas, junto a las mismas casas del centro de las barriadas.

Esto puede ser origen de una grave epidemia, y debe evitarse.

Los carros extractores deben ir a distancias lejanas de lo habitado. ¿No le parece así al Sr. Prats?

La Casa del Pueblo de Madrid.

Club Socialista de Lectura de la Latina. La Comisión organizadora convoca a todos los compañeros que estén conformes con la creación de este Club a una reunión que tendrá lugar mañana sábado, 27, a las nueve y media de la noche, en el Círculo Socialista de la Latina (Tintorerías, 3, principal), en la cual se aprobarán las bases por que se ha de regir este organismo.

Cooperativa Obrera de Casas Baratas. Se pone en conocimiento de todos los inscriptos a esta Sociedad que el día 27, a las diez de la noche, celebrará junta general en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior; lectura y aprobación del estado de cuentas; gestión del Consejo interino; discusión y aprobación del reglamento de régimen interior; preguntas y proposiciones de los asociados, y nombramiento del Consejo definitivo.

Sociedad Deportiva Obrera. Esta Sociedad celebrará su anunciada excursión a San Fernando de Jarama pasado mañana, domingo. El punto de reunión es en la Puerta de Alcalá, a las siete de la mañana.

Se ruega la puntual asistencia. A esta excursión podrán asistir todos los que simpatice con estos actos.

Sociedad de Obreros Panaderos Candelistas. Esta Sociedad, con motivo de cumplirse el XXIII aniversario de su fundación y el XVII de la inauguración de su bandera, invita a todos sus asociados a una reunión de propaganda y recreo que, para conmemorar tan fausto suceso, se celebrará el día 28 de marzo de 1915, a las nueve y media de la mañana, en el teatro Barbieri (Primavera, 7), con el siguiente programa:

1.º Sinfonía por la aplaudida orquesta de la Sociedad de Ciegos, ejecutando varias piezas de su repertorio durante los intermedios.

2.º Discursos por un compañero en representación de las Sociedades Candel, Francés, Viena y Nuevo Gluten, Federación, Casa del Pueblo y Unión General de Trabajadores.

3.º La dolina dramática, en verso, de D. Ramón de Campomar, titulada «Guerra a la guerra», desempeñada por los compañeros Casto García y Daniel Vega.

4.º Diálogo infantil por dos niños de las Escuelas laicas.

5.º La revista «satírico social», en un acto y un prólogo, en prosa y verso, de los compañeros Francisco González y Nicolás Ruilópez, titulada «Obrero, despierta!».

6.º El juguete cómico en un acto y en prosa, original de D. José Estremera, titulado «La cáscara amarga».

7.º Dará por terminada la velada la aplaudida orquesta de la Sociedad de Ciegos.

Círculo Socialista del Norte. El martes 30, a las nueve de la noche, celebrará esta entidad asamblea general ordinaria, en su domicilio, Puencarral, 143, principal.

Asuntos de interés encarecen la asistencia.

Sociedad Antifranquista. La Sociedad Antifranquista celebrará junta general el 28 del corriente, a las diez de la noche, en el salón terraza de su domicilio social.

Se ruega a todos sus asociados la más puntual asistencia, por tratarse de asuntos de interés.

tos de interés para la entidad, definitivamente constituida.

Sociedad Salud y Cultura. Los niños y niñas pertenecientes a esta entidad harán su excursión el domingo, 28 del corriente, al cerro del Pimiento, en donde recibirán la lección de Gimnasia, bajo la dirección del profesor.

Deberán estar el día mencionado, a las dos de la tarde, en la plaza de España.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las seis de la tarde, Escuela Nueva (Conferencia); a las nueve de la noche, Consejo de Dirección (reunión de Juntas directivas).

En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, Cooperativa Obrera de Casas baratas.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Orfeón Socialista.

Anticlericalismo en acción.

Los compañeros y amigos de Laureano Briones, organizadores de la comida íntima en obsequio de este camarada, con motivo del casamiento civil, que se celebrará el domingo, 28 del corriente, ponen en conocimiento de cuantos simpatice con este acto que pueden proveerse de la tarjeta para la comida por mediación de los compañeros del café y tiendas de la Cooperativa, y en casa de Rito Esteban, Farmacia, 3, sastrería.—La Comisión.

En Rueda se han verificado en pocos días dos actos civiles, consistentes en la inscripción en el Registro civil de un niño, hijo de Pablo Sanz y Julia de Lamota, y una niña, hija de Braulio Martín y Paulina Bayón. Estos últimos tienen ya tres hijos que no figuran en el registro de mamos de la parroquia.

Que sirva de ejemplo la conducta de tan valerosos y conscientes matrimonios.

NUESTROS MUERTOS

ELDA.—El día 22 del presente mes dejó de existir el que en vida fué nuestro correligionario Francisco Cantos.

La Agrupación Socialista de esta localidad pierde un compañero admirable; el Partido queda privado de uno de sus más ardientes propagandistas y entusiasta luchador.

Fué fundador de la Agrupación Socialista de Almansa, de donde era natural; en esta localidad trabajó incansablemente por nuestras ideas; fué quien dió a conocer aquí el querido órgano El Socialista, siendo corresponsal del mismo hasta su muerte.

Debido a su constante propaganda se llegó a organizar esta Agrupación, desempeñando el cargo de presidente desde su fundación.

Deja viuda y seis hijos, la mayor de veinte años.

Ha cumplido como bueno hasta sus últimos momentos; su última voluntad la dejó depositada en manos del compañero Quiles, y en cumplimiento de sus deseos, el entierro fué civil.

A pesar de ser día de trabajo, el cadáver fué acompañado por un crecido número de trabajadores.

Descanse en paz nuestro buen camarada.—C.

SUCESOS

Del suceso de la calle del Tesoro. El Juzgado y el fiscal, Sr. Vera, continúan trabajando activamente en el sumario abierto por el hallazgo del cadáver de Elvira Mateo.

Ante el juez han declarado ya varias personas, sin aportar datos nuevos.

Los forenses han practicado la autopsia.

La herida causante del fallecimiento es profunda. Tiene su entrada por el lado izquierdo del cuello y se dirige hacia adelante, de carácter penetrante y con inclinación de arriba abajo.

Si esto es cierto, se demuestra palpablemente que Elvira fué agredida, y hasta puede suponerse que la agresión fué cometida estando la difunta de espaldas a su matador.

El examen de las manos será otro dato más que contribuya a determinar la calificación del delito.

Es muy posible que de este examen quede probado que Elvira no empuñó arma alguna.

Aparte de estos datos científicos, hay un detalle de observación que conviene recordar.

El cadáver fué hallado descalzo, y en la cocina se encontraron los zapatos. Es que Elvira resolvió en el instante de descalzarse acabar con su vida? Resulta extraordinariamente extraño que en un instante acordase tal decisión, lo que también es otro dato que contribuye a desvanecer el primitivo criterio de que se tratase de suicidio.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA ESPAÑOL.—A las diez (popular). Los naufragos y Cuento sinfónico.

PRINCESA.—A las diez (popular). El collar de estrellas (antepenúltima representación).

COMICO.—A las seis y media (doble). De Miraflores... y a prueba! (dos actos).—A las diez y cuarto (doble). El caballero del antifaz (seis cuadros).

COMEDIA.—A las diez (función popular). Los vecinos y Lo cursi. IMPRENTA DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado).

A las doce.-Cocido con sopa... 0,50 pesetas.
A las seis.-Callos a la Madrileña... 0,50
a la sevillana... 0,75
Vaca a la riojana... 1,00

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO

MANUAL

Prácticas Societarias

Precio: 50 céntimos.

LEED

Reción Socialista.

Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO

30 profesores de Medicina.
3 ídem de Cirugía.
3 ídem de Tociología y Matriz.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
6 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.-A bascal, 12, hotel.
Sur.-Cava baja, 1, principal.
Central.-Luna, 10, principal.
Atocha.-Atocha, 94.
Este.-Alemtara, 16, hotel.
Tetuán.-Wad-Rás, 14, hotel.
Puente de Vallecas.-Gerona, 6.

FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche).
Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245.
Ancha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacífico, 7.
Hermosilla, 3, tel. 4.844.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-ostufa con dos caballos empenachados. Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Rotulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID
APARTADO DE CORREOS 493

Cooperativa Socialista Valenciana.

Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

Carbonería Cooperativa

de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.166). Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

MOLINO DE CHOCOLATES

COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LÓPEZ COBOS
Génova, 4.-Teléfono 2.470.

Cooperativa Socialista

de Chamarín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo. [Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

COMPRAD

El Socialista. Su precio es 5 céntimos.

TRAJES para caballeros, Rito Esteban, Farmacia

Cooperativa Socialista Vizeína.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocina.

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

Gran Bazar

Zacarías Manada

Sastrería

Lencería

Zapatería

Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSES, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTICULOS DE VIAJE Y PARAGUAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA
Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Babel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acoevado, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Becó, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Trabajadores: leed El Socialista.

GARCIA CEBALLOS

ENCUADERNADOR

DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoiit ornamentación de libros, etc., etc.

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Provincias: Un trimestre, 5 ptas.
Extranjero: Un trimestre, 10 ptas.

Número suelto 5 céntimos.

ANUNCIOS
Cuarta plana, 0,30, línea
Tercera, noticias, 2,00
Reclamos, 1,50
Segunda plana, precios convencionales

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle del Pez, núm. 15, 2.º dra.
TELEFONO 4.463
APARTADO 637

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

Un rey de la República.

¡Puro! Nosotros no robamos. El Gobierno no tiene derecho a inmiscuirse en los asuntos privados. Mi insignificancia aumentaba ante aquella placida sabiduría infantil. ¿Acaso la ruina de muchos para el bienestar de un solo individuo es un asunto privado? pregunté cortésmente. ¿La ruina? repitió, abriendo desmesuradamente los ojos. La ruina sólo viene cuando los brazos explotados andan caros. Cuando ocurren huelgas. Pero nosotros tenemos a los emigrantes. Estos desprecian siempre el jornal de los obreros, reemplazando gustosos a los despedidos. Cuando en el país haya muchos que trabajen a bajo precio y consuman mucho, todo marchará bien. Su rostro animóse ligeramente, pareciendo a la vez un viejo y un niño. Sus dedos huesudos y aflados moviéronse nerviosamente, resonando con mayor claridad a mis oídos su voz monótona. ¿El Gobierno? Quizá ésta es una cuestión interesante. Ella implica los problemas siguientes: En los países ha de haber tanta población cuanto sea precisa para comprar todo lo que yo quiero vender. Debe haber los obreros necesarios para que nunca se advierta falta de brazos; pero ni uno más. Entonces serán imposibles el Socialismo y la vagancia. El Gobierno no debe imponer contribuciones elevadas. He aquí lo que llamo un buen Gobierno. -Esas teorías-pensé-revelan su ne-

cesidad y la soberbia del propio valor. Cualquiera diría que, en efecto, es rey de algo. -Actualmente-continuó con tono firme y convencido-, en el país reina un orden inalterable. El Gobierno retribuye mezquinamente a muchos pedagogos que todos los domingos enseñan al pueblo, durante más de ocho horas, a respetar las leyes. Si los maestros no bastan a este objeto, se recurre a los soldados. El fin justifica los medios. Los consumidores y los obreros están obligados a acatar las leyes. ¡Esto es todo!-terminó, jugueteando con los dedos. -No; no es un estúpido, aunque dudo que pueda ser un rey-pensé, y dije: ¿Estáis satisfecho del actual Gobierno? Después de vacilar durante breves minutos, respondió: -Hace menos de lo que pudiera hacer. -En mi opinión, ahora conviene dejar a los emigrantes el paso franco; Pero nosotros tenemos la libertad política, de la que también ellos gozan, y que deberían pagar. Cada uno deberá poseer 500 dollars. Un individuo que tiene 500 dollars es preferible al que tiene sólo 60. ¡Gente mala, vagos, mandigos, enfermos y otros detritus de la sociedad, que no sirven a ninguna nación! -¿Mas esto no hará decrecer la emigración?-argüí. El anciano afirmó con la cabeza. -El tiempo se encargará de cerrar a esa canalija las puertas de América. Si no ocurre así, como llevará cada cual algún oro... el emigrante beneficia al país. Además, urge ahora ampliar el plazo para adquirir los derechos civiles. En breve será menester abolirlos por completo. Trabajad, cuantos querian laborar

por los americanos; pero sin que por esto ello fuerce a que se los reconozca ciudadanía en América. Ya hay bastantes americanos. Cada uno de ellos vale para contribuir por sí solo para aumentar la población. Todo esto depende del Gobierno. Todos debemos ser accionistas de la hacienda industrial; de esta suerte serviremos más rápida y fácilmente a los intereses de la nación. Ahora me conviene comprar a los senadores para convencerles de mi necesidad... de descansar. Mañana será inútil... Suspiró y movió la pierna, prosiguiendo: -Para atender según se debe la vida, precisa mirarla desde la cima de un monte de oro. -Exponed sus ideas políticas-dije-, ¿qué piensa de la religión? -¡Oh!-exclamó, golpeándose las rodillas y arqueando energicamente las cejas-. ¡Este tema me place en extremo! La religión es una cosa necesaria al pueblo. Lo creo sinceramente. Yo mismo predico todos los domingos en la iglesia... -¿Y qué decís? -Todo lo que un fiel cristiano puede decir en el templo. Bien es verdad que predico en una parroquia pobre; los pobres necesitan siempre una predicación cariñosa una enseñanza fraternal... Yo les digo a mis feligreses... Durante un segundo, su rostro resplandeció emporrosamente; mas de pronto crujió sus dientes y se elevaron sus ojos al techo de la habitación, donde innumerables cupulillos velaban páidamente las desnudeces de una opulenta matrona cuya pie se asemejaba a la de un cerdo de Yorkshire. Sus ojos incoloros reflejaban en sus concavidades los varios tonos

del cuadro, lanzando rayos de todos colores. Luego comenzó con voz suave: -¡Hermanos y hermanas en Cristo! No os abandonéis a las sugestiones del astuto demonio de la envidia: huid todas las cosas terrenales. La vida es breve; el hombre trabaja cómodamente hasta los cuarenta años; luego, ya no le admiten en las fábricas. La vida es incierta. ¡Sois trabajadores; un falso movimiento del brazo, y la máquina os tritura los huesos; una insolación, y se acabó todo! ¡Por doquier os acechan las enfermedades; por doquier los infortunios! El pobre se asemeja a un ciego colocado sobre el tejado de una casa elevada: por dondequiera que avance se abre el vacío ante sus pies y puede estrellarse... como ha escrito el apóstol Santiago, hermano de Judas. ¡Hermanos! No os olvidéis de la vida acá en el mundo; ésta es una creación del demonio; ansioso de vuestras almas. Vuestra reina, hijos amados de Cristo, como el de vuestro Padre, no es de este mundo, sino que está en los cielos. Recordad, pues, con paciencia, sin lamentos ni vacilaciones, hasta su término vuestro camino terrenal. Dios os recibirá en las excelencias del Paraíso y compensará con dulzuras eternas vuestros sinsabores de antes. Esta vida es sólo un purgatorio para vuestras almas: mientras más padecéis aquí, más seréis glorificados allá en el cielo, según atestigua el mismo apóstol Judas. Y señalando con la mano hacia el frinito, reconcentróse en sí mismo, prosiguiendo, después de corta pausa, con tono severo y frío: -¡Si, hermanos! Toda esta vida es vana y mezquina si no la consagramos al amor del prójimo, sea éste quien fuere.

[No abandonéis vuestro corazón al demonio de la envidia! ¿Qué podéis envidiar? Los bienes terrenos son despreciables, son asechanzas del infierno. Todos, ricos y pobres, reyes y mineros, banqueros y criados, hemos de morir. En la celestia Jerusalén, acaso los mineros sean reyes, mientras éstos recojan del suelo las migajas que sobren de la comida de aquellos. ¡Hermanos! ¿Qué merece vuestra atención en este mundo, negra selva del pecado, donde el alma vacila como un niño? Ganad el cielo por las vías del amor y de la dulzura; sufridlo todo en silencio. Amaos unos a otros, nada os enemista... De nuevo movió los ojos, y arrellandose en la poltrona, continuó: -Nunca queráis atender a los sofismas que inoculan en vuestros corazones el sentimiento pecaminoso de la envidia, haciendo resaltar la miseria de los unos y la opulencia de los otros. Esos sofismas son los satélites de Satanás. Guardaos de envidiar al prójimo. A pesar de todo, los ricos son pobres, porque casi nadie los ama. ¡Amad a los ricos, porque son los hijos predilectos del Señor!; predicaba Judas, hermano de Jesús, pontífice del templo. ¡No escuchéis a los propagandistas de falsas igualdades y demás invenciones diabólicas! ¿En qué podemos ser iguales sobre la tierra? ¡Procurad serlo únicamente en la pureza de espíritu ante los ojos de Dios! Llevad pacientemente vuestra cruz, y esta misma resignación os aligerará al peso. Dios está con vosotros, hijos míos. ¿Qué más queréis? Calló el viejo, que en una prolongada sonrisa volvió a lucir sus dientes de oro, mirándose luego con aire de triunfo.